

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id.. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUELTOS 1 O CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
En cuarta plana, id... 0'12  
Comunicados, id... 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 3 de Noviembre de 1885.

N.º 1.306.

## Correo de hoy

De *La Vanguardia*:

Madrid, 29 de Octubre de 1885.

Inútil es ocuparse de la política que priva en los actuales momentos, sin tener en cuenta la personalidad del Sr. Romero Robledo que ha tenido el privilegio, con su llegada, de dar calor á los círculos.

¿Está ó no disgustado del Gobierno? Viene decidido á dar batallas? No; Romero solo viene á obtener una cosa: la presidencia del Congreso, puesto para él muy codiciado, toda vez que nunca lo ha ocupado y dá gran importancia al que lo desempeña.

Parece que no se puede ser jefe de partido sin antes ser presidente de la Cámara, y Romero Robledo aspira á ser el sucesor del Sr. Cánovas.

Pero para que pueda lograr su objetivo, surge un conflicto gravísimo, que puede dar por tierra con la situación conservadora; el que pudiéramos llamar conflicto Toreno-Romero.

El conde Toreno tiene contra el señor Cánovas el grave motivo de disgusto de que habiendo alguien indicado la posibilidad de un ministerio presidido por aquél, el Sr. Cánovas combatió la idea con energía. De aquí que todas las tentativas hechas para lograr que el señor conde cambiase por otro puesto la presidencia del Congreso, han sido estériles. Ofreciósele el ministerio de la Gobernación y la embajada de París, y declinó la honra que se le quería dispensar. ¿Aceptará hoy el ministerio de Estado, que es el puesto que el Sr. Cánovas se propone ofrecerle?

Sus amigos lo dudan mucho.

Por tanto, si olvidando sus servicios se le echa de la presidencia del Congreso por satisfacer un capricho del Sr. Romero Robledo, la frialdad crecerá sobremedida, trocándose en hostilidad encubierta ó manifiesta.

Con la hostilidad del Sr. Toreno, no puede vivir el ministerio Cánovas, quien tiene ya enfrente á los conservadores más caracterizados, á D. Manuel Silvela, al Sr. Llorente, al Sr. Calderon Collantes, al Sr. Barzanallana y á otros muchos de gran respetabilidad. Si el señor conde de Toreno persiste en la fórmula «presidencia del Congreso ó nada», el Sr. Cánovas tiene que elegir entre presentar la dimision aconsejando el llamamiento de los liberales ó apercibirse á dar la batalla á la disidencia, sacrificando la unidad del partido.

La vida ministerial del partido conservador depende, por tanto, en gran parte de la actitud del conde de Toreno.

El Sr. Sagasta, algo molestado por un fuerte catarro, se ha visto obligado á guardar cama.—R. M.

Paris 29 de octubre.

Aún cuando los conservadores tienen buen cuidado de velar las diferencias que dividen la derecha en muchas fracciones, y cuando se trata de edificar serían irreconciliables por los distintos principios que profesan, lo que les reduciría á una impotencia gubernamental, no pueden ocultar del todo esos disonamientos.

El jefe del bonapartismo militante, el príncipe Victor, ha manifestado categóricamente que cuando suene la hora de derribar la República los bonapartistas no cederán el puesto á nadie.

Por otra parte, en una carta dirigida á la «Esperanza del Pueblo», periódico católico, M. Cazenove de Pradines se separa de los bonapartistas, manifestando que «el partido católico es el verdadero partido monárquico.»

He aquí, pues, bien delineado un gran peligro para Francia si un día nombrase una Cámara conservadora, pues vendría una anarquía espantosa, pues monárquicos imperialistas se dividirían y combatirían encarnizadamente.

Ayer tarde ocurrió un hecho lamentable en esta capital.

En el momento en que el coche del ministro de Negocios Extranjeros, M. de Freycinet, llegaba cerca del puente de la Concordia, donde se practican obras, y por lo tanto iba más despacio, el ministro vió á un individuo que se acercaba al vehículo. Luego abrió un paraguas, oyéndose un disparo.

Al ruido, el cochero espoleó el caballo, temeroso de un nuevo atentado. Mr. Freycinet vió entonces que dos personas detenían al agresor.

El ministro no se impresionó, dirigiéndose al ministerio, donde nada dijo de lo que acababa de acontecerle.

Las personas que detuvieron al autor del hecho son MM. Josse, capitán de artillería, y Moreau, teniente de navío, ayudantes del ministro de Marina.

Preguntáronle qué había hecho. Y él contestaba:

Acabo de disparar contra M. Freycinet y he arrojado el revolver al Sena.

Preguntáronle luego el motivo que le había impulsado á ello y dijo que no quería dar explicacion alguna.

MM. Moreau y Josse le condujeron al cuartelillo, sin que el agresor intentara resistirse. No se le ha encontrado ningún documento que pueda identificar su persona. Solamente su ropa blanca está marcada con las iniciales P. M.

Desde que la noticia se supo, hácia las cuatro, gran número de diputados, senadores y representantes del cuerpo diplomático se dirigieron al hotel de Mr. Freycinet, felicitándole por haber escapado ileso del atentado.—F. C.

De *El Liberal* del 30:

Los alemanes en las Palaos

De una carta de Manila que publica «La Iberia» sobre la ocupacion de Yap por los alemanes, copiamos los siguientes párrafos. Habla de la entrevista del comandante del «Illis» con el Sr. España.

«Aun más: le enseñó las actas que llevaba firmadas, en número de 11, de otras tantas islas tomadas ya, mientras otro barco de su nacion (el «Alba ros») lo iba haciendo por el grupo de las Palaos. Despidióse con la satisfaccion natural de haberse burlado en nombre de su nacion de la nuestra por segunda vez.

Mientras por la vía diplomática

con el carácter de «amistad» se resuelve esta cuestion, el «Manila» continúa allí fondeado como viva protesta á la toma vandálica.

La «Aragon» salió para Sarangany y otra isla, cuyo nombre no recuerdo, que á pesar de nuestros constantes cruceros, el último por la «Sirena», aun no tenía nuestra bandera. Así somos nosotros, necesitamos una cosa así para movernos.

El «San Quintín» salió esta madrugada para Yap llevando al «Manila» cinco mil raciones y órdenes de pasar á Palaos en averiguacion de los hechos relatados por el «comodoro» de la goleta alemana.

### Las amenazas de Bismarck

La tirantez de nuestras relaciones diplomáticas con Alemania ha llegado á tal punto, que puede temerse un rompimiento antes de que el Romano Pontífice llegue á formular su fallo en la mediacion.

El príncipe de Bismarck parece dispuesto á echar las cosas á barato, como hemos apuntado en más de una ocasion que lo haría, si la negociacion diplomática no le daba el resultado que apetecía.

«L'Estafette», de París, publica los siguientes despachos, que confirman nuestra opinion:

«Berlin 25 Octubre.

La «Gaceta Nacional» declara que la publicacion de las notas cambiadas entre Alemania y España no puede perjudicar á las negociaciones pendientes; añade que unicamente la publicacion de las «notas confidenciales podría comprometer» el éxito de las negociaciones y «sobre todo la existencia del gobierno español.»

«Berlin 25 Octubre.

Se asegura en los círculos oficiales que si el gobierno español no modifica su conducta, la cancillería alemana se verá obligada á romper las negociaciones con el gabinete de Madrid.

Ayer se recibió en Friedrichsrué un despacho cifrado del conde de Solms, embajador en Madrid.

Su contenido revela hechos sumamente graves para las buenas relaciones entre España y Alemania.

Las relaciones diplomáticas de ambos países se han agrinado desde la publicacion de las últimas notas.»

«Madrid 25 Octubre.

El príncipe de Bismarck ha llegado á proferir amenazas contra el gobierno de Madrid por medio de su representante en España el conde de Solms.

La situacion se agrava.»

«Berlin 25 Octubre, n.

El lenguaje de los periódicos no deja dudas acerca de la gravedad de la situacion á que han llegado las negociaciones con España.

Persistentes rumores aseguran que el príncipe de Bismarck ha comunicado órdenes á Mr. Schoelzer, ministro en Roma, y al conde de Solms, ministro en Madrid, para que cese toda negociacion concerniente á las Carolinas, si el Gabinete de Madrid no modifica su actitud intransigente y poco razonable.

Se espera que la «Deutsche Allgemeine Zeitung» confirmará mañana de disgusto de la causa.

«Berlin 26 Octubre.

Segun las noticias oficiosas que publican los periódicos de esta noche, el príncipe de Bismarck se halla dispuesto á responder á las notas diplomáticas que actualmente publica la «Gaceta de Madrid» por medio de un *contramemorandum*. En este documento la cancillería alemana confirmará su derecho de soberanía en las Carolinas, apoyado en la cuestion *de facto*, puesto que el gobierno imperial pueda demostrar que su representante en Yap ha levantado acta de posesion antes que los españoles.»

A tristes comentarios se prestan los anteriores despachos, más ¿para qué hacerlos? Baste consignar que nos aguardan nuevas vergüenzas que sufrir en esta desgraciada cuestion de las Carolinas.

Un periódico francés dice que el duque de la Victoria, director de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, se encargará en breve de la representacion de la casa Rotchild en España, en reemplazo del Sr. Baüer, que tendrá otro puesto financiero de la misma importancia.

El Sr. Salvoechea, á quien se suponía internado estos dias en Portugal, se encuentra en Tánger hace algunos meses.

«La Gaceta de Colonia», periódico reptiliano, dice que la última nota del gobierno de Madrid está «llena de imperlinencia y de descaro.»

Así habla Bismarck por boca de uno de sus órganos más dóciles.

Cánovas, entre tanto, por mano de sus más dóciles agentes, multa y castiga los ataques menos ofensivos que se dirigen al gobierno alemán.

La fuerza—dijo Bismarck—se impone al derecho.

Aquí sucumbe el derecho no bajo el peso de la fuerza, sino de la pusilanimidad.

Telegramas recibidos ayer (29) en los centros oficiales dan cuenta de una catástrofe ocurrida en la madrugada del 28 entre la estacion de Valencia de Alcántara y la frontera portuguesa.

Al pasar por el puente sobre el rio Sever, el tren descendente que marchaba á hacer el trasbordo en el lazareto, arrolló en la vía á un caballo, y, descarrilando, cayeron al rio la máquina y los coches.

Se componía el tren de la máquina, tender, furgon, dos coches de tercera clase, tres de segunda, una de primera y el furgon de correo, resultando tres muertos del siniestro, el fogonero, el mozo de la máquina y el engrasador, nueve heridos y cuatro contusos, tres de ellos graves. La mayoría de los heridos son empleados de la linea, y todos ellos fueron auxiliados y conducidos á la estacion de Valencia de Alcántara.

El tramo central del puente y el tren han quedado completamente destruidos, trabajándose activamente para dejar la vía expedita y trashedar el material.

En Valencia de Alcántara se formó un tren de socorro, y el gobernador de Cáceres se dirigió al lugar del siniestro. Se ignoran más detalles.

Segun noticias recibidas ayer en los centros oficiales, corre el rumor en Egipto, acogido hasta por los oficiales ingleses, de que ha tenido lugar un encuentro á dos jornadas de Wady Halfa, entre las tropas inglesas, inferiores en número, y las bandadas de los rebeldes, mandadas por dos emires. Sobre el cuadro formado por las tropas británicas, segun costumbre, se arrojaron impetuosamente los mohabistas, experimentando considerables pérdidas, y siendo bastante sensibles tambien las de los ingleses, que despues de un combate encarnizado de tres horas, se vieron forzados á replegarse hácia el Norte.

Ayer tarde se reunieron bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, los subsecretarios de todos los ministerios, para continuar la redaccion del reglamento para la ejecucion de la ley en que se establece la colocacion de los sargentos del ejército en destinos civiles.

Segun nuestras noticias, el reglamento ha quedado ultimado y aprobado, y muy en breve se publicará en la «Gaceta».

### Ultimos telegramas

Madrid 31, 4-45 t.

La prensa liberal se lamenta del fallecimiento del vice-almirante señor Topete.

Se ha dispuesto que se active la fortificacion de las principales plazas de la Península.

Madrid 31, 6-45 t.

Se insiste en asegurar que adelantan las negociaciones para concertar el matrimonio de la infanta doña Eulalia con el príncipe heredero de Portugal.

El señor conde de Toreno ha celebrado hoy una conferencia con el señor Cánovas del Castillo.

Madrid 31, 11 m.

La «Gaceta» publica el Reglamento para la aplicacion de la ley concediendo destinos civiles á los sargentos licenciados, del cual resulta que quedan exceptuadas 8,282 plazas, y las 15,000 que comprende la nueva ley se proveerán á medida que vayan.

Madrid 31, 8-15 n.

Los señores Silvela y Romero Robledo han conferenciado hoy con el señor conde de Toreno. Se atribuye importancia política á dicha conferencia.

El duque de la Torre padece un antrax en el cuello.

El señor Moñeno Benitez está enfermo.

Madrid 31, 8-15 n.

Ha sido preso el regidor-síndico de Bejar, habiéndosele ocupado varias proclamas revolucionarias.

S. M. el Rey ha marchado al Real sitio del Pardo acompañado del señor duque de Sesto y del doctor Camison.

Paris 31, 10-30 m.

M. Fernando de Lesseps ha publicado una circular, anunciando que se pedirá un dividendo pasivo de 125 francos por accion á los accionistas del canal de Panamá, cuyo pago deberá verificarse desde el 1 al 5 de febrero de 1886.

Paris 31, 1-56 t.

En el consejo de ministros que hoy se ha reunido en el palacio del Eliseo, se ha continuado el exámen de las cuestiones de Hacienda y se ha resuelto que el gobierno manifieste francamente á cuánto asciende el déficit actual, realizar toda

suerte de economías y prescindir de todas las innovaciones que puedan afectar al crédito público.

Berlin.—El emperador Guillermo se encuentra ligeramente indispuerto.

Paris 31, 2-54 t.

Se acentúa la tirantez de relaciones entre los servlos y los búlgaros. «La Gaceta de Colonia» niega que Alemania persiga las misiones católicas; pero la «Germania» dice que el gobierno prusiano protege las misiones protestantes en las colonias alemanas del golfo de Guinea, oponiéndose á las misiones católicas.

Paris 31, 5-56 t.

El Nuncio apostólico ha felicitado hoy en nombre del Papa al ministro de Negocios extranjeros, M. de Freycinet, por haber salido ileso del atentado de que ultimamente ha sido objeto.

Paris 31, 7-10 n.

Ha habido una explosión en las minas de carbon de Hungría, resultando doce muertos y muchos heridos.

Paris 31, 8-28 n.

Los periódicos conservadores censuran duramente la venta de objetos religiosos procedentes del Panteon, y añaden que la cruz de la cúpula no ha podido ser arrancada.

Madrid 1.º 11-50 m.

Dúdase mucho que la cuestion de las Carolinas se resuelva en lo que queda de año.

La conferencia que han celebrado los señores Toreno y Romero Robledo, ha sido cordialísima. El Sr. Toreno ofreció á su amigo favorecerle la eleccion para la presidencia del Congreso y el Sr. Romero espresó sus creencias y esperanzas de que el señor Toreno se sentaría en el Banco Azul.

Madrid 1.º 6-45 t.

Se ha verificado solemnemente la apertura del curso Académico.

La visita á los cementerios está concurridísima.

No hay noticias que merezcan ser telegrafadas.

## MAHON

### APICULTURA MODERNA

#### III y último

Poco nos resta añadir á lo ya espuesto. Nuestros viejos colmeneros, colonos poco ilustrados pero muy listos en el difícil manejo de la abeja, nos cuentan que sin la flor de la que llamamos *caramuza* no puede haber cria ni zánganos en la colmena. Nada tiene de extraño esta preocupacion si recordamos que hasta el inmortal Virgilio cae en el mismo error, pues nos cuenta que las abejas son tan castas que no se reproducen como las demás especies y si sacan sus pequeñuelos de las flores! Dice tambien que los zánganos no son de utilidad ninguna, cuando es hoy por demás sabido que sin ellos no hay colmena posible. Son los machos y sirven para fertilizar á la jóven reina, servicio que siempre están dispuestos á prestar.

Innecesario es hablar de la importancia de la abeja de miel para la agricultura. Veinte espigas de Clover blanco visitadas por ellas produjeron 2990 semillas, mientras que veinte espigas resguardadas de las abejas no produjeron ninguna.

Por lo dicho, nuestros lectores habrán visto el importante papel que juega la reina madre en una colmena. Así comprenderán la gran varie-

dad de anuncios en los periódicos, de que por ejemplo «El señor Lucio Paglia de Emilia, en Italia, vende superiores reinas italianas», ó de que otro señor cuyo nombre olvidamos «tiene las mejores reinas italianas, ligurias, fertilizadas en Milán»—ó de que el señor Frank Benton, norteamericano establecido en Munich, (Baviera), publique sus catálogos y precios para todos los meses del año,—pues los precios varían segun la estacion,—de «reinas italianas, siriacas, lunisianas, cipriotas», etcétera, con descuentos para el envío por correo de cinco, diez veinte y hasta cuarenta reinas, garantizadas etc. Anuncia que visitará Chipre en tal mes, la Palestina en tal otro y publica circulares para el recibo de correspondencia.

El Sr. Benton nos informa en un anuncio que una sola colmena cipriota en el estado de jejas, propiedad del Sr. Carroll, ha coleccionado en una sola estacion 1000 libras de miel. (Jejas tiene un clima parecido al de las Baleares.)

Los diarios de la Suiza nos cuentan que el pastor Jeker de Subringen, (Soleure) poseedor de sesenta colmenas (modernas, suponemos) ha cosechado el año pasado 30 quintales de miel, que vendió por 3.000 francos, ó sean 600 duros. Bonita suma para añadir el agricultor á sus ahorros.

Los ingleses han cosechado en 1884, nada menos que 6,768,750 libras—más de 3.000 toneladas. Siembran pastos para sus abejas, el clover blanco, el romero, la madre selva, el *borratje*, y muchas otras flores que nosotros tenemos de balde. El romero producía la célebre miel de Narbonne, antes de que se desterrara de allí para la plantacion de viñedo. Aquí florece todo el año, como es sabido.

Conocida de todos es la superioridad de la miel de Menorca. En prueba de ello lean ustedes lo que dice un diario de California tratando de la cosechada allí, tambien muy excelente: «Nuestra miel en nada desmerece de la cosechada en las islas de Menorca y de Creta». La del monte Himeto en Creta nos viene alabada por los clásicos desde la mas remota antigüedad.

¿No es vergonzoso para la apicultura de Menorca y de las Baleares que con un clima tan benigno y una flora de los extranjeros envidiada, y con una raza de abejas de primera clase, sus apicultores apenas cosechen un quintal donde debieran cosechar cuarenta ó cincuenta?

Tal vez no sepan los lectores de EL LIBERAL que el veneno de la abeja es hoy día utilizado por la homeopatía para curar la inflamacion de la vista y las irupciones cutáneas.

Para concluir—somos unos simples aficionados—principiantes que pocos meses ha teníamos mucho miedo á las abejas, y que las miramos un poco de reojo. Pero con la ayuda, buen tacto y esperiencia de nuestro buen amigo Jaime Coll, colono del señor Mercadal, vamos haciendo progresos. Sin él, de seguro que nada lograríamos. A Jaime todas las colmenas le respetan como su indubitable dueño y señor. Pronto se ha convencido dicho amigo de la inmensa distancia que media entre las colmenas prehistóricas y faraónicas y las modernas de Longstroth y Cowan.

¿Fracasaremos? Es muy posible. Nos falta mucho que aprender. ¿Y si fracasamos qué?

Volver á ensayarlo. ¿Un fracaso más que importa al mundo?—A.

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó pase á la Comision de

Policia urbana una instancia de don Juan Orfila solicitando autorizacion para edificar una casa en la calle de la Alameda.

Se acordó espedir una certificacion posesoria reclamada por Pedro y Juan Sintes.

Se acordó desestimar una instancia de Francisca Carreras Reure solicitando la prohijacion de una expósita.

Se acordó desestimar una instancia de Margarita Coll y Gener alumna del segundo año en el Instituto de segunda enseñanza solicitando se le concedan gratis los libros correspondientes á las asignaturas que cursa.

Se aprobó el contrato de cesion de un terreno adjunto á la Casa de Misericordia para construir un taller de herrería.

Se acordó admitir la renuncia hecha por Victoriano Otero de un terreno que le fué cedido por el Ayuntamiento en la calle de San Andrés.

Se acordó dar cumplimiento á una circular de la Administracion de Hacienda de la provincia, previniendo se hagan propuestas de vocales para ampliar las Juntas que han de proceder á la rectificacion de los amillaramientos.

Se admitió la renuncia presentada verbalmente por el barrendero público Francisco Olives Torres y nombrar en su reemplazo interinamente á Antonio Charles y Vives.

Se aprobó la distribucion de fondos para este mes.

Y se levantó la sesion.

En la Gaceta de Madrid correspondiente al día 28 de octubre último publica el ministro de la Gobernacion un nuevo Reglamento para la construccion y reparacion de edificios destinados á espectáculos públicos.

El día 30 del actual se verificara en el Gobierno civil de esta provincia la subasta para contratar los acopios de piedra necesarios á la conservacion de las carreteras que siguen y por los tipos de presupuesto que se expresan:

De Mahon á Ciudadela	8001'74
De Mahon á Villacárlas	1833'84
De Mahon á San Luis	1835'06
De Fornells á San Cristóbal	2002'69
De Ibiza á San Antonio	3097'75

Para obter á la subasta ha de consignarse previamente el 1 por 100 del presupuesto.

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que publicamos, ya se han recibido en esta ciudad, para su venta, ejemplares del «Vocabulario Menorquin Castellano» original de nuestro amigo D. Juan Benejam, del cual no hace muchos días nos ocupamos, y que tenemos el gusto de recomendar hoy por su mucha utilidad.

En el sorteo celebrado en Madrid el día 27 de Octubre último, ha sido premiado con 300 pesetas

ei número 18540, despachado en la Administración número 5, y con igual cantidad los números 6085 y 12464, despachados en la Administración número 6.

**Asegúrese que algunos** electricistas, luego de haber llegado á su noticia que trata de establecerse el alumbrado por gas, han constituido una importante sociedad con el objeto de proponer al Ayuntamiento que establezca el alumbrado eléctrico, con mayor economía para la población que el alumbrado por gas. Al frente de dicha sociedad figura el señor W.

**Parece que el Ayuntamiento** de esta ciudad trata de organizar un cuerpo de bomberos, á cuyo frente colocará al señor W. para extinguir los incendios que ocasiona el establecimiento del alumbrado por gas. Felicitamos al señor W.

**En uno de los palcos** de nuestro teatro principal donde se reúnen algunos individuos de nuestra alta aristocracia, hay quien se divierte tocando una trompeta durante los espectáculos.

Aplaudimos el gusto del aristócrata aludido, ya que sus facultades no le permiten aspirar más que á trompetero.

**Ayer tuvo lugar la primera** representación en nuestro teatro de la ópera «Rigoletto», y sentimos tener que consignar que su ejecución no satisfizo al numeroso público que asistió á la representación.

El tenor Sr. Lluriá, á pesar de sus buenos deseos y de sus apreciables cualidades, no logró salir airoso en el desempeño de su parte. No es de extrañar lo ocurrido, porque, como lo teníamos pronosticado, es indudable que el señor Lluriá no puede por sí solo llevar el peso de toda la temporada teatral. Esta convicción nuestra, se halla ya en el ánimo de la generalidad de los abonados, por lo cual no podemos menos de aconsejar al señor Rossi que contrate á otro artista, que venga á alternar con el señor Lluriá, antes que el cansancio del público y las justas reclamaciones del abono le obliguen á ello.

La Srta. Irigoyen estuvo bastante acertada en su papel y mereció ser llamada repetidas veces á la escena.

El barítono señor Serazzi dijo discretamente su parte; lo propio que la señora Vergé y el señor Campins. En cuanto al *altro primo tenore*, adoptó el sistema que debiera seguir en cuantas obras tome parte: no dijo una sola nota.

Los coros y orquesta adolecieron de falta de ensayos.

**El día 25 de octubre último** existía depositada en la Administración central de correos de Madrid, por falta de franqueo una carta dirigida á D. Pedro Riudavets, Mahon.

**En circular de la Administración** de Hacienda de la Provincia inserta en el Boletín Oficial número 2922, se reclama á los Ayuntamientos que durante el presente mes de Noviembre ingresen en las arcas del Tesoro el cupo correspondiente al segundo trimestre del impuesto de consumos.

**A las ocho y media de esta mañana** ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Puerto Mahon». Salíó ayer de Palma este buque sin que hubiese llegado á aquella capital el correo de Valencia. Por telegrama se supo que este correo habia salido ayer á las ocho de la mañana con dirección á Palma; pero á las pocas horas tuvo que arribar á Valencia á causa del violento temporal que allí reina.

El «Puerto Mahon» ha sido portador de la correspondencia del Continente llevada á Palma por el vapor de este nombre, que procedente de Barcelona llegó ayer á la capital de las Baleares con diez pasajeros, quedando en cuarentena. A la hora de salir el «Puerto Mahon» no habia determinado aun la Junta de Sanidad cuantos días de observación ha de imponerle. Los periódicos de Madrid de que fué portador el «Palma» solo alcanzan hasta viernes 30 de octubre.

**Leemos en «Las Noticias»** de Palma:

«Como si no bastaran las noticias desfavorables que circulan referentes al drama del *por venir* que se ha de representar en nuestro teatro principal, «El Balear» de ayer añade lo siguiente:

«Segun tenemos entendido se ha recibido en esta ciudad una carta del empresario del Teatro D. Juan Colom participando que ha resuelto demorar su llegada y la de la compañía á Palma, empezándose la temporada más adelante. Aunque no garantimos la noticia, puede ser éste un indicio funesto, para los que aguardan impacientes las próximas funciones teatrales.»

**Leemos en «La Correspondencia de España».**

«El torpedero «Rigel», en su viaje de Mahon á Cartagena, ha sufrido un horroroso temporal que le obligó á refugiarse en el puerto de Cabrera. El comandante general de la escuadra al dar cuenta de este suceso elogia el valor y pericia de su joven comandante D. Juan María Chacon.»

**Una curiosa noticia que extractamos** de un periódico extranjero: En 1842 el geólogo inglés Sir Lyell, calculó que el agua de la inmensa catarata del Niágara destruía anualmente 33 centímetros de la enorme roca, sobre la cual se precipita.

Segun observaciones hechas posteriormente, ese detrimento es mucho mayor, porque en los últimos ocho años hasta 1884, fué de cinco metros y medio al año.

Con estos datos á la vista calcula un periódico alemán, que si ellos son exactos, es decir, que si la roca disminuye en la referida proporción, la catarata del Niágara desaparecerá totalmente dentro de... diez mil años. Con que, señores, no hay que

apresurarse para visitar la célebre catarata, queda todavía tiempo.

**Habiendo sido aprobado el** Reglamento del cuerpo de escribientes militares se publica este en la Gaceta de Madrid correspondiente al día 29 de Octubre finido.

Dicho cuerpo constará de 45 escribientes de 1.ª dotados con el haber anual de 1,750 pesetas.

68 de 2.ª, con 1,500 pesetas.

163 de 3.ª, con 1,250 idem.

194 de 4.ª, con 1,000 idem.

**Una real orden publica la** Gaceta del día 15 en la que establece que los huérfanos de militares deben continuar en el goce de la pensión, aunque contraigan matrimonio, hasta cumplir los 24 años de edad.

**En Argel se ha reducido á** 24 horas la observación impuesta á las procedencias limpias de nuestra península.

**Relacion de los pasajeros** llegados hoy en el vapor «Puerto Mahon» llegado á las 8 y media de la mañana.

D. Adolfo Carbó, Enrique Polo, Enrique Fortou, Juan Florit, Miguel Landino, Eulalia Riera, Juana Ramis, José Sastre, Melchor Catalan, Agustin Beltran, Antouio Ramis, Rita Cusi, Francisco Ferrer 3 oficiales y una señora; 5 soldados.—Total 22.

#### BOLSA DE MADRID

2 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'150  
4 por 100 amortizable . . . 75'900  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'400

#### BOLSA DE BARCELONA

2 de Noviembre.

4 por 100 interior. . . . . 58'050  
4 por 100 exterior. . . . . 57'650  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'500  
Banco Hispano Colonial . . . . . 45'000  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 20'150  
Acciones ferrocarril Francia. 37'370  
Id. Norte . . . . . 91'870  
Id. Orense. . . . . 18'500  
Obligaciones Francia. . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 45'370  
Id. Almansa. . . . . 53'870  
Id. Norte . . . . . 68'750

#### Crónica marítima.

**Buques entrados**

Día 31

De Barcelona v. inglés «Annia», cap. Mr. Rayo, con 21 trip. y lastre.

Día 3

De Palma vapor-correo «Puerto Mahon», cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip., 22 pas., efectos y la correspondencia.

**Buques despachados**

Día 2

Para la Coruña v. «Auselmo», cap. D. Jacinto Navallega, con 25 trip. y efectos.

Día 3

Para Valencia v. «Nuevo Valencia», cap. D. Vicente Ortuño, con 27 trip. y efectos.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 2, 12-15 m.

La decision del Papa sobre el asunto de las Carolinas es favorable á España en lo referente al derecho que esta tiene á la soberanía

de aquel archipiélago. Sin embargo, en la decision se conceden al Imperio alemán bastantes ventajas materiales.

## Anuncios.

### Subasta

El día 18 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila y Pous, una casa situada en esta ciudad calle de Hannover número 22.

Los títulos y condiciones obran en poder de dicho Notario.

### Casino El Progreso

Desde 1.º de Enero próximo queda establecida la cuota de entrada en dicho casino, consistente en 2'50 pesetas que deberán satisfacer los aspirantes que deseen ingresar á ella.

San Luis, 2 de Noviembre 1885.—P. A. de la J. de G., Francisco Perez, Secretario.

### Casino El Recreo

Estando ya cubierto el abono de cincuenta suscripciones con asientos fijos esta Junta ha acordado acceder á lo solicitado por varios socios elevando á ochenta el número de aquellos.

Lo que se anuncia para conocimiento de la Sociedad.

Mahon 2 Noviembre 1885.—M. Seguí Mir, Srio.

### Nodriz

Hay una joven, primeriza que desea hallar criatura para amamantar. Informarán Villacarlos calle San Jorge, núm. 78.

### Venta

Con arreglo á las condiciones que quedan de manifiesto en poder del notario D. José Vinent, se venderá á voluntad de su dueño la casa número 3 de la calle del Alba de esta Ciudad, antes travesía de la calle de Alayor. Si no quedase ajustada particularmente dicha finca antes del 22 de Noviembre, se subastará á las 11 de la mañana de aquel día en el despacho de dicho Notario, rematándose á favor del mejor postor, si la postura fuese competente.

### Aprendiz Confitero

Se necesita uno en la Confitería «El Aguila de Oro».

### Subasta

El día 5 de Noviembre próximo, á las doce de la mañana, se venderá en licitación verbal á voluntad de su dueño, en el Despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad calle del Castillo número 23.

Y 2.º Un huerto de recreo con casita, situado en la calle de Ramirez, sin numerar, esquina á la calle de san Luis Gonzaga.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dichas fincas están de manifiesto en el Despacho del citado Notario.



LA NIÑA

MARGARITA MORRO Y COLL

Ha subido al Cielo

á las 11 y media de esta mañana

á LA EDAD DE 5 AÑOS 6 MESES

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos, tías y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir el entierro que tendrá lugar mañana á las once.

Casa mortuoria, Cifuentes, 130.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Mahon 3 Noviembre 1885.

# BAZAR CANET

Este establecimiento que se ha hecho necesario en esta población, atendido el éxito siempre creciente que cada día va experimentado, cuyo éxito en gran parte es debido al

## Sistema de vender

con muy reducidas utilidades

se ha trasladado á la

**50, Calle del Arraval, 50**

En la presente estacion puede poner de manifiesto un numerosísimo surtido de

**Trajes completos, capas, carricks, sobretodos, rusos**

y toda clase de prendas sueltas necesarias para vestir con

**ELEGANCIA, BUEN GUSTO Y BARATURA**

No fijaremos hoy **Precios** porque demasiado ha demostrado ya en temporadas anteriores que son tan limitados que no hay competencia posible.

No obstante, es necesario se fije bien el público que se hacen todas clases de prendas á la medida con el acierto de que ya tiene dado pruebas; y que tanto si se compra un traje hecho como se manda hacer del

## RICO SURTIDO

que hay en existencia, se entregan los retazos.

No podemos menos de anotar algunas prendas recomendadas como son

## ¡Capas á diez duros!

Dichas prendas son de un paño Amelí de Bejar que da muy buen resultado y van guarnecidas de

## VUELTAS DE NOVEDAD

Las hay tambien de 12, 13½ y 15 duros una.

Al trasladar el **BAZAR CANET** á la **Calle del Arraval**, no se ha perdonado medio ni sacrificio para que pudiese satisfacer al **CLIENTE MAS CAPRICHOSO** pues en dicho local se encuentra el

## COMERCIO DE CANET Y PONS

en donde hay puesta en venta, una

### Riquísima coleccion de chaviots extranjeros

propios para hacer toda clase de prendas á la medida; se encontrarán tambien en dicho establecimiento, toda clase de artículos concernientes al ramo de PAÑERÍA, LANERÍA, PAÑOLERÍA, ESTAMPADOS, PIQUÉS, ACOLCHADOS, PANAS, FAJAS, INDIANAS, LISTAS, CRETONAS, TARTANES, CUTIES, TERLICES, MANTAS, PAÑOS NEGROS, CASTORES, MERINOS, BAYETAS DE TODO COLOR, Franelas blancas, amarillas, encarnadas, verdes, azules, etc., etc., todo lo que procurarán vender bajo el

sistema de pequeñas utilidades

S. S.

Canet y Pons.

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Plas. 1'50 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de **EL LIBERAL**.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, higado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Calendarios de las Baleares para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:  
 Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.  
 » de Gabriel Bals, Hannóver, 33.  
 Imprenta de **EL LIBERAL**, Nueva, 25.

## Comercio de Mr. Pra dére

## LIQUIDACION PARCIAL

Habiéndose propuesto dicho señor liquidar todos los géneros existentes en su casa para ir á Francia y Bélgica á comprar de nuevo, se venderán todos los géneros que irán intactos al precio de coste y los de Novedad que están algo deteriorados á precios convencionales.

**CALLE NUEVA NUM. 19**

Mahon.—Imp. de Bernardo Sabregues.